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23 февраля-ДЕНЬ СОВЕТСКОЙ АРМИИ 

и ВОЕННО-МОРСКОГО ФЛОТА

Ни у кого не должно быть сомнений и в том, что на
ша партия будет делать все, чтобы славные Вооружен
ные Силы Советского Союза и впредь располагали всеми 
необходимыми средствами для выполнения своей ответ
ственной задачи — быть стражем мирного труда совет
ского народа, оплотом всеобщего мира.

Материалы XXV съезда КПСС.

Прошло 59 лет с тех 
пор, как в боях с врагами 
молодой Советской респуб
лики родились наши ове
янные славой Советская 
Армия и Военно-Морской 
Флот. Созданные В. И. Ле
ниным, Коммунистической 
партией, они верно служат 
социалистической Отчизне, 
защищают дело револю
ции, социализма и мира ме
жду народами. Не было в 
истории армии, которая слу
жила бы таким гуманным и 
высоким целям и идеалам. 
Поэтому великим почетом 
и всенародным уважением 
окружены советские вои
ны. В грозные годы граж

данской войны и иностран
ной военной интервенции 
молодая Красная Армия 
проявила высокий револю
ционный дух, массовый ге
роизм и отвагу, непревзой
денные морально-боевые 
качества. Бессмертный под
виг во имя социализма со
вершили советский народ 
и его Вооруженные Силы 
В „Велик°й Отечественной 
войне. Это была война за 
свободу и независимость со
циалистической Родины, за 
спасение мировой цивили
зации от фашистского ига, 
за грядущий справедливый

мир. С тех пор как были 
разгромлены ударные силы 
международного империа
лизма — гитлеровская Гер
мания и милитаристская 
Япония, прошло более трид
цати лет. Все эти годы Со
ветская Армия и Военно- 
Морской Флот бдительно 
стоят на страже безопасно
сти нашей Родины и всего 
социалистического содруже
ства. Послевоенный этап 
строительства Вооруженных 
Сил характеризуется даль
нейшим повышением роли 
руководства Коммунистиче
ской партии всей их дея
тельностью. Как отметил 
XXV съезд КПСС, всеоб
щий мир в наши дни пол
ностью не гарантирован. 
Милитаристские империали
стические круги продолжа
ют гонку вооружений. По
этому первейшими задача
ми остаются дальнейшее ук
репление обороноспособно
сти страны, упрочение бое
вого строя стран — участ
ниц Варшавского Догово
ра, всемерное повышение 
бдительности и боевой го
товности Советской Армии 
и Военно-Морского Флота. 
Советские воины с честью и 
достоинством выполняют 
свой патриотический и ин
тернациональный долг.

---------------- П А Р Т И Й Н А Я  Ж И З Н Ь  ---- --------- ----------------

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ-УЧЕБА СТУДЕНТОВ
На прошлой неделе на 

математическом факультете 
состоялось открытое партий
ное собрание, на которое 
были приглашены члены фа
культетского бюро ВЛКСМ 
и комсорги групп. На нем 
обсуждались итоги зимней 
сессии и задачи учебно-вос
питательной работы во вто
ром семестре.

Выступивший с докладом 
декан факультета Н. Д. По- 
дуфалов отметил, что в целом 
зимняя сессия этого года 
прошла немного успешнее, 
чем в прошлом году, повы
сился процент успеваемо
сти. Особенно «радует, как 
было отмечено докладчиком, 
успех первокурсников, кото
рые отнеслись к сессии 
серьезнее других, поэтому 
у них результаты по всем по
казателям учебы выше. Это * 
объясняется большой рабо

той, проведенной препода
вателями и советом факуль
тета.

Гораздо хуже обстоят де
ла у второкурсников. Здесь 
зафиксирована самая низкая 
успеваемость — всего 72,7 
процента. Особенно небла
гоприятные показатели в 
группе М-21-

При выяснении причин ока
залось, что неудовлетвори
тельные оценки получали те 
студенты, которые пропуска
ли занятия без уважительных 
причин. Кстати, на этом кур
се самое большое количест
во пропусков занятий.

В обсуждении доклада при
няли участие преподаватели 
и студенты. Затрагивая воп
рос о работе УВК, зав. ка
федрой вычислительной ма
тематики В. А. Сапожников 
высказал мысль о недостаточ- 
ной интенсивности работы

УВК в период сессии. На
пример, по мнению выступа
ющего, необходим выпуск 
оперативной информации о 
сдаче экзаменов.

Комсомольцы, выступившие 
на собрании, обратили вни
мание на трудности в рабо
те УВК. Они поделились пла
нами работы на второй се

м естр .  В частности, комсо
мольцы говорили о том, что 
еще слабая работа на фа
культете ведется со студен
тами, которые пропускают 
занятия без уважительных 
причин. Их не так уж и мно
го, но они тянут назад весь 
коллектив факультета. Ведь 
не секрет, что у прогульщи
ков больше, чем у других не
удовлетворительных оценок.

По обсуждаемому вопросу 
было принято постановле
ние.

Наш корр.

На снимке Г. Ро- 
манюты запечатлен 
момент работы сот
рудников кафедры 
биофизики В. Ф. 
Хрусталева и В. В. 
Фишера над изго
товлением установ
ки для регистрации 
сверхслабого свече
ния сыворотки кро
ви.

•
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ЧЕМ ЗАНИМАЕТСЯ НСО?
«Да я ничего в этой ал

гебре не понимаю... что 
мне делать на олимпиаде? 
Все равно не решу...» «Не 
пойду на конференцию — 
пусть ученые ходят!»

Знакомые слова, не пра
вда ли? Делать домашние 
задания, соревноваться в 
решении интересных задач, 
серьезно говорить о мате
матике стало чуть ли не 
дурным тоном. В студенче
ской среде на факультете 
нет того, что обычно назы
вают атмосферой научно
го творчества. Кто же вино
ват в этом? Пожалуй, в 
большой мере НСО, а кон
кретнее — научное студен
ческое общество математи
ческого факультета, потому 
что речь будет идти о нем. 
Оно отстает от времени, ха
рактеризующегося «массо
вой  ̂ наукой». Сегодня за
дачей НСО становится эф
фективное вовлечение всех 
студентов в замечательный 
мир математики, «освеже
ние» научной атмосферы на 
факультете. Но что НСО де
лает сейчас?

Студенческие семинары— 
так мы называем кружки. 
В аудитории — руководи
тель и 5—6 студентов. Один 
из участников семинара вы
ступает по определенному 
разделу изучающейся те

мы (чаще реферируются 
книги). Особо трудные и 
важные места разбираются 
коллективно. Параллельно 
этим регулярным занятиям 
желающие студенты могут 
взять индивидуальное зада
ние и выполнить его с помо
щью руководителя семина
ра/

Такая форма работы нас, 
конечно, удовлетворяет, но 
это, к сожалению, из обла
сти желаемого. Например, 
три кандидата наук органи
зовали для первокурсников 
семинар «Алгебраические 
системы», но в нем регуляр
но занимаются 2 —4 сту
дента. Есть семинары, ко
торые умерли, едва родив
шись — не пришли студен
ты. Смириться с инертно
стью многих студентов — 
значит оказаться в положе
нии Магомете, ожидающе
го гору.

Мы пытались в этом году 
провести кампанию по ор
ганизации семинаров для 
первокурсников: оператив
но собрать информацию о 
возможностях кафедр, орга
низовать встречи руково
дителей Семинаров со сту
дентами, провести агита
цию и примерно в одно вре
мя начать их работу.

Некоторые кафедры тя
нули с организацией семи

наров до середины семест
ра, многие руководители 
не посчитали нужным всту
пить в контакт с ответствен
ными комсомольцами. А 
посмотрите на расписание 
занятий... Уже три семест
ра разговоры о том, чтобы 
в неделю было хотя бы два 
дня, когда у всего курса за
нятия кончаются одновре
менно, проходят впустую. 
А участникам семинара при 
таких условиях очень труд
но собраться вместе.

И пока что главный эф
фект студенческих семина
ров — прививание навыков 
самостоятельной работы, на
учное общение, знакомст
во со специализациями фа
культета — остается для 
массы студентов недости
жимым.

В перспективе семинары 
должны охватить 60—70 
процентов младшекурсников 
(примерно 25 семинаров). 
Они должны различаться 
не только по темам, но и 
по уровню научных притя
заний. Проблема руководи
телей может решаться при
влечением к руководству 
студентов старших курсов, 
в этом случае преподава
тели только «курируют» 
семинар. Итоги деятельно-

(Окончание на 2 стр.).



ЧЕМ  З А Н И М А Е Т С Я  НСО?
(Окончание.
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сти семинаров могут пока
зываться на ежегодной на
учной конференции, где по
ра открыть секцию младших 
курсов, как это сделано во 
многих университетах.

...Если наши конферен
ции проходят интересно и 
организованно, то — этого ни
как не скажешь о студенче
ской олимпиаде. Правда, 
первое место на краевых ма
тематических «состязаниях» 
остается всегда за нами, 
но подавляющее большинст

во студентов не задевается 
даже факультетской олим
пиадой... Здесь особенно 
ярко видно, как важно за
интересовать студента ма
тематикой.

Этому должен помочь и 
новый сектор научной ли
тературы. Пока он ведет 
информационную работу: 
сообщения о поступлениях 
в Дом технической книги, 
о выходе книг из печати. 
В ближайших планах — 
тесная связь с универси
тетской библиотекой. При
чем, с ее стороны мы встре

тили полное понимание. А 
вот создание читального
зала на факультете остает
ся бесплодной мечтой.

Как-то пришлось услы
шать от студентов физфа
ка: «Наше НСО проводит 
олимпиады, а у математи
ков — пьет чай». В насме
шке есть доля правды: науч
ные вопросы далеко не все
гда попадают в центр вни
мания участников Чайной 
НСО. Но ведь никто не мо
жет отрицать необходи
мость научного и даже око
лонаучного общения сту

дентов разных курсов, фа
культетов и вузов. Но на пу
ти этого общения часто 
встают инертность и кос
ность нашего мышления.

Так что пока мы имеем 
в области научного ожив
ления студенческой среды 
только благие намерения. 
Но мы больше чем уверены, 
что на факультете есть все 
возможности возродить на
учное студенческое обще
ство.

И. ФРУМИН, 
председатель совета НСО.

С П О Р Т  =  -------- С П О Р Т

ГЛАВНЫЕ СТАРТЫ С Е З О Н А
Пора зимних каникул — 

пора зимних стартов спор
тивного сезона у лыжников. 
Обычно в это время прово
дятся все крупнейшие сту
денческие соревнования. Ны
нешние каникулы не были ис
ключением и поэтому сбор
ная команда университета по 
лыжам 24 января отправи
лась в продолжительную по
ездку в города Пермь и 
Горький для участия в сорев
нованиях по лыжному спор
ту ХІІІ-ой Универсиады и 
первенства МВ и ССО РСФСР.

В составе команды 12 
человек — представители фи
зического, математического 
и биолого - химического фа
культетов.

На старт Универсиады вы
шли команды восьми универ
ситетов Урала, Сибири и 
Дальнего Востока. Борьба 
ожидалась острая, бескомп
ромиссная. Так оно и полу
чилось.

Отличная погода, отменно 
подготовленные, хотя и очень 
сложные, трассы, сильные

соперники — все это созда
вало определенный настрой 
на достижение высоких ре
зультатов у всех участни
ков соревнований. На пре
дыдущих универсиадах на
ши лыжники в основном не 
участвовали в борьбе за 
призовые места, довольство
вались вторыми ролями и 
поэтому полной неожидан
ностью для нас, да и для со
перников тоже, оказались ко
мандные результаты после 
первых двух дней соревно
ваний, когда сборная наше
го университета уверенно 
лидировала, опережая силь
ные команды Новосибирско
го и Пермского университе
тов. И только относительная 
неудача в гонке на 30 км 
у мужчин в последний день 
соревнований не позволила 
нам стать чемпионами Уни- 
версиады-77. Итог — второе 
место.

В личном первенстве боль
шого успеха добилась Нина 
Зайцева (гр. М-34), ставшая 
чемпионкой Универсиады в

гонке на 5 км и третьим при
зером в гонке на 10 км среди 
женщин. Успешно выступила 
и команда мужчин в эстафет
ной гонке 4ХЮ км, заняв
шая II место... В составе 
команды были: В. Кацер
(Ф-12), В. Богомолов, В. Шум- 
басов (кафедра физвоспита- 
ния), А. Вахрушев (Ф-13). 
Кроме того, В. Шумбасов 
стал вторым и третьим при
зером в гонках на 15 и 30 км. 
После окончания соревнова
ний мы простились с Пермью 
и выехали в Горький, где про
водилось первенство МВ и 
ССО РСФСР.

Соревнования оказались
очень представительными. На 
5 путевок, дающих право в 
следующем году выступить во 
второй группе первенства 
Министерства, претендовало 
35 мужских и 37 женских 
команд - представителей раз
личных вузов России.

Старты начались с не 
очень приятных для участ
ников сюрпризов погоды. 
Первый день — гонки на

30 и 10 км — температура 
0 градусов, сильный ветер, 
мокрый снег — условия для 
соревнования самые трудней
шие.

К сожалению, нашим лыж
никам не удалось в полной 
мере приспособиться к
этим условиям и поэтому ре
зультаты оказались немного 
хуже, чем мы предполагали. 
В последующие дни дела по
шли лучше, но наверстать 
упущенное в первый день 
все-таки не удалось и в ито
ге трех дней • борьбы муж
ская команда оказалась на 
8 месте, а женская—на 17-ом.

В личном зачете, как и в 
Перми, отлично выступила 
И. Зайцева, сумевшая в гон
ке на 5 км среди женщин 
стать третьим призером.

Эти соревнования позади, 
впереди новые старты и 
хочется пожелать членам сбор
ной команды лыжников но
вых успехов.

В. Г. ШУМБАСОВ.

Н А  М А Р Ш Е  
Г  Т  О

17 —18 февраля преподава
тели и сотрудники биолого
химического факультета вы
шли на старты по лыжным 
гонкам. Всего приняло уча
стие 36 человек. Соревно
вания проводились по воз
растным группам. У жен
щин на дистанции 2 км пер
вой была зав. кафедрой об
щей биологии 3. Г. Гольд. 
На втором месте — Л. И. 
Луценко. На дистанции 3 км 
первое место заняла Е. В. 
Смолина, на втором месте— 
Т. С. Сибирцева и на треть
ем — Н. В. Фокина.

5 км среди мужчин быст
рее всех пробежал А. И. 
Михайлов и на втором месте 
— Е. А. Штейнберг. Нормы

по лыжным гонкам сдали 
23 человека.

В стрелковом тире .со
ревнования проводились два 
дня. Нормы сдали 29 чело
век. Первое место заняла 
Т. С. Сибирцева с результа
том 45 очков.

Р. Н. СТАРОДУМОВ, 
ст. преподаватель.

Е Щ Е  Н Е  В С Е  
П О Т Е Р Я Н О

Состоялись очередные иг
ры зимнего первенства го
рода по футболу. Наша 
команда во второй полови
не первенства выступает 
менее удачно. Выиграв со 
счетом 2:0 у команды «Энер
гия», потерпела поражения 
от команд политехнического

института и ДЮСШ-1. Обе 
игры проиграла с одина
ковым счетом 0:2.

Сейчас из 14 возможных 
очков команда набрала 
10. Если в оставшихся двух 
играх наши футболисты на
берут 4 очка, то могут вой
ти в число команд — уча
стников финальных игр 
на первенство города.

Р. Н. СТАРОДУМОВ.

У Д А Ч Н Ы Й
Д Е Б Ю Т

С 16 по 19 февраля на 
стрельбище «Динамо» про
ходило первенство краево
го совета СДСО «Буревест
ник» по малокалиберному 
биатлону. В этих соревно
ваниях приняли участие 
спортсмены пяти вузов. 
Команда нашего универси
тета впервые выступала в

таких соревнованиях и за- \ 
няла II место после лиде
ров студенческого биатло
на у нас в крае — команды 
политехнического институ
та. Наибольших успехов до
бились Алексей Славщик 
и Анатолий Липатов — сту
денты группы Ф-31. Слав
щик стал чемпионом среди 
юниоров в гонке на 15 км 
с 3-мя огневыми рубежами, 
а Липатов — третьим в гон
ке на 20 км с 4-мя огневы
ми рубежами среди муж
чин. В эстафетной гонке у 
мужчин 4X7,5 км и у юни
оров 3X7,5 км наши ребя
та заняли III место.

За команду университета 
выступали также Виктор 
Кириллов (гр. М-11), Виктор 
Тюрин (Ф-11), Лев Шидров 
(Ф-23).

В. Ф. БОГОМОЛОВ,
преподаватель кафедры
физвоспитания.

Н А М 
РИСУЮТ

Когда просматриваешь 
стенгазету биолого-химиче
ского факультета, то бро
сается в глаза прежде все
го обилие рисунков. Они, 
как правило, веселые, чув
ствуется, что художнику 
присуще чувство юмора, ос
трота зрения и определен
ное мастерство жанра ка
рикатуры. Многие из них 
принадлежат Марине Свисто
вой, студентке 2-го курса 
биолого-химического факуль
тета. Марина — частый гость 
редакции. Она иногда при
носит свои рисунки. Мы 
выбрали один из них и пред
ставляем на суд наших чита
телей.

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОН: 660075, г. Красноярск, 
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ГІ РИСТУПАЯ к написа- 
* ■ нию курсовой, диплом

ной работы, студенты испы
тывают необходимость в 
использовании литературы 
по избранной^теме. Между 
тем, практика свидетельст
вует, что они плохо ориен
тируются в разыскании опи
саний и систематизации ли
тературы. Это приводит к 
непроизводительным затра
там сил и отрицательно ска
зывается на результатах 
работы.

Кроме того, возникают 
затруднения при оформле
нии библиографической ча
сти работы, т. е. списка ис
пользованной литературы, 
а по правильно оформленно
му списку руководитель 
может судить, насколько 
студент осведомлен в сути 
вопроса.

Т Е Б Е ,
ДИПЛОМНИК

Восполнить эти пробе
лы поможет организован
ная в корпусе биолого-хими
ческого факультета в ауди
тории 2 —19 выставка «Те
бе, дипломник». Экспониру
емая на выставке литера
тура познакомит с мето
дикой подготовки диплом
ной работы, разысканием 
литературы, оформлением 
библиографической части.

Для студентов юриди
ческого, биолого-химическо
го, физического, матема
тического факультетов на 
выставке представлены биб
лиографические указания, 
информационные издания в 
помощь тематическому
подбору литературы.

Справочные пособия, со
ставленные А. А. Теренть
евым и Л. А. Яновской, 
«Химическая литература и 
пользование ею» (М., «Хи
мия», 1967), Е. Л. Гефтер 
«Методы работы с химиче
ской литературой» (М., «Хи
мия», 1973) помогут сту- 
дентам-химикам в работе с 
отечественной и иностранной 
химической литературой—
книгами, реферативными 
журналами, справочниками 
и периодической литерату
рой по каждому разделу хи
мии.

Для математиков и физи
ков будет полезна книга 
А. М; Лукомской «Отечест
венная библиографическая 
литература по математике 
и физике» (М.-Л., изд-во 
Академии наук СССР, 
1961). Основное содержа
ние ее представляет крити
ческий обзор важнейших 
библиографических источ
ников в этой области, из
данных на русском языке 
начиная с XVIII в. и до на
ших дней.

Для дипломников-юри- 
стов представлены на вы
ставке библиографические 
указатели, информацион
ные, справочные издания 
по советскому государст
венному праву, тедрии го
сударства и права, междуна
родному праву.

В помощь биологам пред
ставлено «Справочное по
собие по библиографии для 
биологов» (М.-Л., изд-во 
Академии наук СССР, 
1960), составленное В. Л. 
Левиным. Оно облегчит по
иск необходимой информа
ции в многочисленных пе
риодических, справочных и 
реферативных изданиях.

Познакомившись с выстав
кой, студенты приобретут 
навыки, необходимые для 
успешного написания ди
пломной работы.

Г. БРЮХАНОВА.


